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齐心协力 打响琼剧品牌

叶定安娘曳剧组 7月 20日赶赴北京袁做好最后的彩排排练工
作遥由于演出时间为 7月 24尧25日袁只能提前一天交付场地遥21日
至 22日的排练都是等待其他剧目排练完以后袁 全团演职人员才
能上台排练袁日夜颠倒袁全团人员都带着黑眼圈在演尧在奏尧在排袁
非常艰苦遥

野到北京这几天基本都是两点一线袁除了宾馆就是剧院袁有时
吃饭的时候袁团长尧导演都在指导我们动作和唱腔袁非常的累遥 但
是为了这份荣誉大家都拼了遥 冶演员徐春香告诉记者遥

野演员很重要袁舞台尧灯光尧化妆同样重要遥 冶团长黄茂安告诉
记者袁为了做好这次演出袁得到省文体厅和县文体局支持袁为剧团
制作布景袁邀请音乐唱腔设计师尧舞美设计师尧配器师等遥 叶定安
娘曳的舞台布景吸收了大量兄弟剧种的现代化舞美技巧袁在布景
中体现得更加现代遥

野临近演出袁李明玉老师在指导我们排练结束后袁还与灯光师
调节灯光到凌晨 4点遥对于 70岁的她来说袁也是够辛苦的遥冶演员
小吴对记者感叹道遥

演出当晚袁吸引了近千名戏迷和嘉宾前来观戏袁现场无论是
舞台场面尧人物造型尧服装布景还是音乐唱腔都极力彰显了琼剧
特色遥演员们更是将海南琼剧的唱尧念尧做尧打体现得淋漓尽致袁加
之海南八音的独特演奏魅力袁场面热烈恢弘袁扣人心弦袁赢得现场
观众阵阵掌声遥

24日晚袁刚刚走下舞台的徐姝璟说院野叶定安娘曳的创作尧演出袁
对我自己袁对我们整个团袁甚至对定安琼剧的发展都是一个巨大
的促进遥 冶

野这台戏是中国传统文化教育的一个好教材袁 是践行社会主
义核心价值观教育的一部好戏曲袁同时也是耶两学一做爷的好榜
样袁整台戏矛盾处理自然袁事迹感人袁虽然是演戏袁但是不做作袁这
是叶定安娘曳的魅力所在遥 冶当晚袁原海南省委常委尧宣传部长周文
彰到场观看演出袁演出结束后发出了这样由衷的感概遥

野这个剧目是继叶母瑞山曳之后袁县琼剧团的又一个的经典剧
目遥 冶县文体局局长肖巨说袁跟叶母瑞山曳相比袁这个剧目戏味儿更
浓袁更加回归戏曲本身遥而在李明玉导演的雕琢下袁演员们也得到
了更大的进步袁人物个性也更加鲜明遥

演出结束后袁叶定安娘曳接受专家点评袁专家们称赞素有琼剧
之乡的定安县琼剧团作为基层县级小剧团袁却大有作为袁创作了
一部反应当今中国老龄化社会问题的好剧目遥专家们希望定安县
琼剧团扎根基层袁继续挖掘创作更多像叶定安娘曳一样的反应当代
社会问题尧传播文明的优秀作品袁为振兴琼剧多做贡献遥专家们同
时对该剧的修改及提高提出了富有建设性的宝贵意见遥

野经过不断的打磨袁这一批演员们也得到了很大的提高袁水平
已经非常不错了遥 冶剧组对于呈现出来的叶定安娘曳比较满意袁并表
示还将继续根据专家组的意见建议袁进行修改尧打磨袁不断完善剧
本遥

野当我知道家乡戏要来北京表演袁很兴奋袁我通过多种主动渠
道联系到剧团负责人袁做志愿服务工作遥 冶在北京工作 18年的定
安籍郑女士告诉记者遥

叶定安娘曳成功演出的背后袁还有这一群默默奉献的老乡袁他
们是北京市琼籍人士袁他们为剧组联系车辆尧联系住宿尧接送嘉
宾尧联系戏迷前来观戏袁票务工作等遥 野他们真的很热心袁每天为我
们送来慰问水果袁负责各项后勤工作袁真的很感谢他们遥 冶演员许
露丹告诉记者遥

叶定安娘曳是一部健康向上尧美好情操及高尚人格的社会道德
大剧目遥 该剧成功演出的背后袁离不开全团演职人员为这份荣誉
而牺牲个人得失袁离不开演职人员上下一心袁无怨无悔的团队精
神袁离不开各级部门的支持与帮助袁离不开琼籍人士的关心协助遥
相信定安县琼剧团袁将以此次演出为契机袁进一步培养更多人才袁
推出更多有意义的剧目袁 争取更多剧目到京城甚至全国各地演
出袁将琼剧发扬光大遥

7月 24日晚袁 在北京梅兰芳大剧院全国基层院团戏曲会
演现场袁琼剧叶定安娘曳婉转动听的韵律响彻演出大厅遥

作为海南基层院团赴京演出的唯一参演剧目袁 由定安县
琼剧团编排的叶定安娘曳充分展示了琼剧之乡的魅力和底蕴袁
其背后的故事更是值得细细回味遥

琼剧《定安娘》创作背后的故事

精心创作 融入感人事迹

野2015年初袁我们就想编排一
部弘扬社会主义核心价值观尧传播
社会正能量的剧目袁所以我们深入
挖掘海南本土文化尧 挖掘本地故
事袁当时就想着要写一出以定安县
敬老院院长莫广珍为原型人物的
戏袁 用于参加第二届海南省艺术
节遥 冶定安县琼剧团团长黄茂安告
诉记者遥

莫广珍是尊老爱幼的典型人
物袁她三十年如一日袁用自己毕生
精力和心血袁为一百多名孤寡老人和
十多位孤儿建立了一个温暖的家遥该
事迹与当下弘扬社会主义核心价值
观袁传播社会正能量的大环境不谋
而合袁有着积极向上的意义遥

2015年 2月袁 县琼剧团召集
演职人员商议编剧的事宜遥 野接到
耶题目爷的第一反应是,歌颂敬老爱
亲尧助人为乐尧无私奉献的戏曲太
多了袁 再写下去袁 恐怕很难有突
破遥 冶剧团成员纷纷表示遥

县琼剧团编剧兼主演徐姝璟
为了找到一个野突破口冶遥深入敬老
院了解尧查阅大量资料并多渠道沟
通交流袁 了解莫广珍的感人事迹袁
最终徐姝璟将野突破口冶放在了剧
中人物李阿公身上遥

莫广珍与李阿公有着不同性
格遥 一个是任劳任怨的传统妇女尧
一个却是刚硬暴躁大男人袁可两人
又有着野惺惺相惜冶的一面遥 野两个
人从矛盾的交织到互相关照袁这就
凸显出了人性遥冶徐姝璟说袁戏不能
太简单了袁通过莫广珍与李阿公两
人之间前期矛盾关系的展示尧抒
写袁也就反映了由恶语相向到内心
感化的思想争斗袁 为提升动人事
迹袁也为后戏做铺垫遥

掌握大量的资料后袁徐姝璟就
开始着手编剧袁由于农历 1月至 6
月是琼剧演出的旺季袁每个月都有
20余场的剧目演出袁 编剧兼主演
的徐姝璟常在演出结束后加班编
剧遥她回忆道袁很多次编剧时袁一抬
头发现天已经亮了遥 据团员介绍袁
在编叶定安娘曳剧目过程中袁主编有
一次还因为劳累过度晕倒在戏台
上袁并且还住了院遥

没日没夜的演出和编剧袁消耗
徐姝璟大量体力和脑力遥 野作为团
长和爱人,我经常耶命令爷她休息袁
有时还要我将电脑强制关机她才
去休息遥 冶黄茂安告诉记者遥

2015年 5月袁 徐姝璟完成了
初稿遥由于唱词写作中按照普通话
来写袁这就导致了野唱词冶无法合
韵遥 为了解决这个问题袁县琼剧团
还专门让老戏迷及老前辈提供海
南话的野韵脚冶袁然后再作修改袁这
样原本的唱词就被赋予了 野定安
味冶遥

编剧期间袁县剧团演职人员还
多次到敬老院及农村采风袁并将本
地特色方言和特色道具等特有的
元素融入其中袁做足了叶定安娘曳的
海南味袁突出了地域特色遥

精细打磨 打造琼剧精品

剧本完成后袁叶定安娘曳便进入了编排阶段遥 县琼剧团请
来了国家二级导演李明玉编排剧目遥

李明玉对记者谈起创作叶定安娘曳的体会袁最大的感受
就是野难冶遥

这种难袁一方面源于他不懂海南话袁还有琼剧多年来发
展缓慢所造成的和其他兄弟剧种的差距袁行当不齐尧特征不
明显袁剧中人物性格复杂尧命运多舛如何体现袁这些都是难
题所在袁这也对琼剧演员提出了更高的要求遥 从最初的排练
到演出袁李明玉几乎是一个动作尧一个眼神地和演员们野抠
戏冶袁花费了很多时间和精力遥

叶定安娘曳虽然在第二届省艺术节获得多个奖项袁但是
李明玉还是不够满意袁 已经 70岁的她正想着以某个契机袁
对叶定安娘曳进行加工袁提升艺术升华遥

野今年 5月袁我接到叶定安娘曳将代表海南基层院团赴京
参加全国基层院团戏曲会演的通知袁当时高兴极了袁我立即
联系导演尧 主编及演职人员开会商讨及制定相关工作方
案遥 冶黄茂安回忆道遥

接到通知时袁团长黄茂安正卧病在床袁今年 1月袁一次
意外受伤袁并动了一次大手术袁剧团的所有工作他都是在床
上电话组织和协调遥

野6月 25日袁我们召开动员会后袁就进入了魔鬼训练阶
段遥 冶演员王烨告诉记者遥

导演李明玉是个严格导师袁她要求叶定安娘曳要赴京演
出袁无论是动作尧音乐尧布景尧剧本都要进行一次大修改袁要
以最高水平展现给全国观众遥 要求剧中的演员每一个动作尧
表演都要符合人物的性格袁甚至走路的姿势尧力度袁都要表
现人物的性格尧感情遥

顶着炎热的天气袁每天要合练 10多个小时袁休息时演
员还要看老艺术家的表演录像尧对着镜子自己练习袁在编排
过程中袁逐步学习进步遥

野唱到嗓子沙哑尧拉二胡拉到手长茧尧衣服湿了还一直
练到干噎噎冶团长黄茂安说袁排练很辛苦袁但是全团 66人没
有一句怨言袁没有一人无故缺席排练袁这让我感到很欣慰遥

7月 18日袁叶定安娘曳在海口人民大会堂汇报演出袁凭借
着精良的品质赢得了社会各界人士的普遍赞誉遥 但是导演
李明玉对剧目还是不够满意袁 到北京演出前她还在对戏曲
中的部分内容进行调整袁并对演员的表演提出了新的要求遥

叶定安娘曳剧照遥

叶定安娘曳剧组全家福遥

叶定安娘曳剧照遥


